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Der Engel sprach zu ihnen:  
    F¿rchtet euch nicht!  

Siehe, ich verk¿ndige euch groÇe Freude... 

...euch ist heute der Heiland geboren, 
    welcher ist Christus, der Herr... 

Lukas 2, 10 - 11 

Gott gibt dem M¿den Kraft 

und Stªrke genug dem Unvermºgenden. 

Jesaja 40, 29 
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Dieser Vers steht nicht im sogenannten kanoni-
schen Teil der Bibel ï also nicht im regulªren Teil 

des Alten oder Neuen Testaments. Der Vers steht im Buch (Jesus) 
Sirach, das zu den sogenannten Apokryphen zªhlt. Dabei handelt es 
sich um Texte, die im Umfeld der Geschichte des alten Volkes Israel 
und im Vorlauf zum Leben Jesu entstanden sind, aber nicht zur eigent-
lichen Bibel gehºren. Wegen ihres Inhalts sind sie aber trotzdem in ei-
nigen Bibelausgaben enthalten. 

Wir lesen eigentlich nie in den Apokryphen. Und doch finden sich darin 
gute Gedanken. Der Monatsspruch ist ein solcher Gedanke: ĂGott lie-
ben, das ist die allerschºnste Weisheit.ñ 

Was ist Weisheit? Die Menschen der Bibel meinen damit so etwas wie 
einen inneren Kompass, der das rechte MaÇ angibt: ein Kompass, der 
hilft, die Balance zu halten zwischen Alleinsein und Gemeinschaft, zwi-
schen Sammeln und Loslassen, Arbeit und Ruhe, Ernst und Ausgelas-
senheit, Gewohnheit und Kreativitªt. 

Das weise Herz, dieser innere Kompass, wird in der Bibel erlªutert: 
ĂDer Weisheit Anfang ist die Furcht des Herrnñ (Spr¿che 9,10; Psalm 
111,10). Die Ehrfurcht vor Gott - das klingt nicht gerade angenehm: 
Der Satz bezeichnet Erschrecken und Staunen zugleich. Ehrfurcht vor 
Gott: Das meint doch, ich selbst beherrsche mein Leben nicht; das Le-
ben lªuft nicht nach einem Masterplan ab, den ich mir ausdenken 
kºnnte. 

Ehrfurcht vor Gott heiÇt auch: Ich erschrecke ¿ber eigene Fehler, ¿ber 
mangelnde Wachheit, ¿ber die Vergeblichkeit mancher Aktivitªt; und 
dann staune ich wieder, wie ich unerwartet Kraft bekomme, welches 
Gl¿ck mir geschenkt ist, welch eine Gnade es ist, etwas GroÇartiges zu 
erleben.  

Ehrfurcht vor Gott, Ehrfurcht vor dem Leben f¿hrt mich dazu, dass ich 
dankbar bin f¿r die Gaben, die mir mitgegeben sind, und aufmerksam 

Gott lieben, 

das ist die allerschºnste Weisheit.  

Sirach 1,10 
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f¿r die Aufgaben, die mir gestellt sind; dass ich mich an das Leben hin-
gebe und mit Mut und Neugier herangehe an die Herausforderungen 
und ¦berraschungen des Lebens. 

Kommen wir zur¿ck zu unserem Monatsspruch: ĂGott lieben, das ist 
die allerschºnste Weisheitñ. Das klingt nun nicht so furchterregend, 
sondern es macht deutlich, wie schºn es bei allem Erschrecken und 
Staunen ¿ber das Leben ist, mit Gott verbunden zu sein. Ich lebe nicht 
nur so in den Tag hinein mit Angst und Schrecken, mit Lust und Eifer ï 
je nachdem. Ich lebe nicht nur so dahin, ich werde auch nicht gelebt 
durch all das, was mich treibt oder mit mir geschieht, sondern ich weiÇ 
mich verbunden mit dem Leben, mit meinem Leben, das ich annehme, 
mit meinem Gott, der mir dieses Leben gibt und mich beauftragt. 

Wir erleben viele Situationen, wo wir mit unserer Weisheit am Ende 
sind. In der Gesellschaft sind wir mit scheinbar unlºsbaren Problemen 
konfrontiert: Frieden, der von vielen Seiten bedroht wird, Aufr¿stung, 
wo wir meinen es gªbe keine Alternative, Wetterkatastrophen 
und  D¿rren, die sich zu hªufen scheinen, Energie, die unbezahlbar 
wird. Wie gewinnen wir da eine Perspektive f¿r die Zukunft? 

Wieder mºchte ich zur¿ckkommen auf den Monatsspruch: ĂGott lie-
ben, das ist die allerschºnste Weisheitñ. Vertrºstet etwa dieser Vers 
nur? Ein Wort, das einen Teppich ¿ber unsere Probleme deckt? Ich 
denke: nein. Sondern ein Wort, das uns die Augen f¿r die Wahrheit 
ºffnet. 

Unsere Zeit braucht Menschen, die besonnen reden, besonnen nach-
denken und besonnen handeln. Menschen, die versuchen, den Prob-
lemen unserer Welt auf den Grund zu gehen. Es braucht Menschen, 
die bereit sind, umzukehren und damit beginnen, sich zu ªndern. 

Wir kºnnen solche Menschen sein, wenn wir Gott lieben. Denn Gott 
lieben, das bedeutet, auf seine Zusagen zu bauen und zu vertrauen. 
Das bedeutet, die Welt mit den Augen Gottes zu sehen. Gott sieht ei-
ne Zukunft f¿r uns. Gott will, dass wir einen guten Weg finden. Gott 
kennt uns alle mit Namen und gibt keinen von uns verloren. 

So zu leben, ist weise. Denn indem wir Gott lieben und an seinen Zu-
sagen festhalten, werden wir vor Panik, Wut oder Verzweiflung be-
wahrt. Da kºnnen wir es lernen, besonnen zu leben. Da behalten wir 
einen Hoffnungsfaden in der Hand, der durch nichts zerrissen wird. 
Wo wir mit unserer Weisheit am Ende sind, ist es weise, das Vertrau-
en auf Gott nicht zu verlieren. 

Matthias Kasemann 
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Hier einige Eindr¿cke f¿r die, die aus den unterschied-
lichsten Gr¿nden leider nicht daran teilnehmen konnten. 

Nach langer Planung, inten-
siver Vorbereitung und der 
Unterst¿tzung vieler, vieler helfenden Hªnde 
konnte unser Sommerfest (zur Freude aller 
Teilnehmenden) sowohl in unseren Rªumen 
als auch auf unserem gesamten Grundst¿ck 
stattfinden. Das Wetter war super. Es war 
trocken und von den Temperaturen her an-

genehm warm. Also stellten wir unsere 
Gartentische vor dem Gemeindehaus auf, 
der Kicker wurde ins Freie getragen, der 
Zauberer konnte seine Kunstst¿cke im 
Freien vorf¿hren und die Musikgruppe zog 
ebenfalls mit ihrem gesamten Equipment 
vor das Gemeindehaus und erfreute uns 
mit ihren Darbietungen. 

Jede und jeder trug mit ihren / seinen ganz persºnlichen Fªhigkeiten 
und Begabungen zum Gelingen bei. Ganz herzlichen Dank f¿r die viel-

fªltige Unterst¿tzung in Form von Gebet, Aufbau, 
Abbau, dem Herrichten des Essens, dem Ăzur-
Verf¿gung-stellenñ der Technik, Grillen, Waffelba-
cken, Kaffeekochen, Sp¿len, Musik usw. Die Liste 
der Helfenden ist lang. Selbst ein freundlicher 
Blick, eine nette Begr¿Çung einzelner Gªste, ein 
offenes Ohr f¿r den Nªchsten waren wichtige klei-
ne Puzzleteile, die zum Gelingen des Sommerfes-
tes beigetragen haben. 

Zur Begr¿Çung gab es Snacks, erfrischende 
Getrªnke und die Mºglichkeit sich zu begr¿-
Çen, kennen zu lernen und zu klºnen. Einige 
Kinder und Teenies nahmen die Gelegenheit 
war, mithilfe einer Fotorallye die Gegend zu 
erkunden. Ergªnzend dazu gab es die Mºg-
lichkeit Tischtennis oder Boule zu spielen. 

Unser Sommerfest  

 ï ein insgesamt gelungenes Event! 
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Ab 12:30 Uhr gab es gegrillte W¿rstchen und 
die Mºglichkeit, sich an einem reichhaltigen, 
sehr vielfªltigen B¿ffet zu bedienen und satt 
zu essen. Ab 14:00 Uhr ging es dann weiter 
mit dem Angebot von leckerem Kuchen, 
frisch gebackenen Waffeln und Kaffee oder 
Tee. 

AnschlieÇend erfreute uns der Zauberer Kay Kraul, unter Assistenz von 
einigen Zuschauenden, mit seinen lustigen Zauberkunstst¿cken. So 
manch einer hat sich bei der Vorstellung sicher immer wieder mal ge-
fragt, mit welchen Tricks ihm die einzelnen Zauberkunstst¿cken jeweils 
gelungen sind. 

Zur Zeit Jesu ist es vielen Menschen bei seinen Wundern sicher ªhnlich 
ergangen. In der anschlieÇenden kurzen Andacht erinnerte uns Jacque-
line Mieth zum Beispiel an das erste ºffentliche Wunder, dass Jesus auf 
einer Hochzeit in Kana getan hat. Es steht in Johannes 2, 1-12. Jesus 
braucht keine Tricks und er hat damals und kann auch heute noch viel 
grºÇere Dinge tun, als Wasser in 
Wein zu verwandeln. Sein Wunsch 
und sein Angebot an uns ist es, un-
ser ganzes Leben zu verwandeln 
und unserem Leben einen neuen 
Sinn und Frieden zu schenken durch 
sein Sterben am Kreuz und die Mºg-
lichkeit der Versºhnung mit Gott. 

Ein weiterer Hºhepunkt und letztlich auch 
der Abschluss des Sommerfestes stellte 
dann die Darbietung der Musikgruppe, be-
stehend aus Christine, Hery, Koloina und 
Tim dar. Sie haben uns nicht nur mit ihrer 
Musik erfreut, sondern uns auch mit hin-
eingenommen in den Lobpreis Gottes. 
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Dar¿ber hinaus ist es ihnen dann sogar 
noch gelungen, 

 

 

 

 

uns auch mit unse-
ren Hªnden  

 

 

 

 

 

und dem ganzen Kºrper mit in Aktion 
zu bringen. 

Mir hat das Sommerfest auf jeden Fall 
sehr gut gefallen und ich hoffe, dass 
wir auch im nªchsten Jahr wieder die 
Mºglichkeit bekommen, ein ªhnliche 
Fest zu veranstalten. 

Helga Kasemann 
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Infos aus der Gemeindeleitung 

Nutzung unserer Gemeinderªume 

In der Gemeindeversammlung am 10.07.2022 haben wir 
als Gemeinde entschieden, dass wir der Amazing Grace 
Baptist Church ab September dieses Jahres, erst einmal 
begrenzt auf ein Jahr, sonntags von 14:00 ï 15:30 Uhr regelmªÇig unsere 
Gemeinderªume im Erdgeschoss f¿r Gottesdienste zur Verf¿gung stellen. 
Spªtestens nach sechs Monaten wird es ein erstes Gesprªch mit den Ver-
antwortlichen der Gemeinde geben, um sich ¿ber die bis dahin gemachten 
Erfahrungen mit der gemeinsamen Raumnutzung auszutauschen. 

Die Amazing Grace Baptist Church ist ein Gemeindegr¿ndungsprojekt des 
Bundes. Sie trifft sich bereits seit einigen Jahren in der Christuskirche Al-
tona, mºchte jedoch sehr gerne noch eine Zweitgemeinde in Wandsbek 
gr¿nden. Klaus Schºnberg, Referenten f¿r Gemeindegr¿ndung im Bund, 
bef¿rwortet die Gr¿ndung dieser Zweigemeinde und kam deshalb vor zirka 
einem Jahr auf die Gemeindeleitung mit der entsprechenden Anfrage zu.  

Die Gemeinde Altona hat bisher sehr gute Erfahrungen mit Amazing 
Grace Baptist Church in ihren Gemeinderªumen gemacht. So hoffen und 
w¿nschen auch wir uns ein gutes Gelingen und eine gesegnete Zusam-
menarbeit.  

Gemeindeleitungswahl 

Aktuell gehºren zur Gemeindeleitung Jacqueline Mieth als Pastorin, 
Thomas Krannich als Gemeindeleiter, Matthias Kasemann als Kassierer 
und Helga Kasemann und Sarah Querfurt als Diakoninnen. Da die Wahl-
periode von Helga und Sarah (4 Jahre) Ende Oktober auslªuft, wird vo-
raussichtlich am 23. Oktober eine Gemeindeversammlung f¿r eine ent-
sprechende Neuwahl stattfinden. Bis Anfang Oktober kºnnt ihr gerne Vor-
schlªge f¿r die anstehende Diakonenwahl an Thomas Krannich weiterge-
ben. Als Gemeindeleitung w¿rden wir uns auch freuen, wenn sich mehr 
als zwei Gemeindemitglieder f¿r die Mitarbeit in der Gemeindeleitung zur 
Verf¿gung stellen w¿rden und dann auch gewªhlt werden kºnnten.  

Urlaub 

Unsere Pastorin Jacqueline Mieth hat vom 14. Oktober bis zum 13. No-
vember Urlaub. Wir w¿nschen ihr eine wunderschºne Urlaubszeit, Erho-
lung und Gottes Segen.  

Die Gemeindeleitung 
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DƻǧŜǎŘƛŜƴǎǘŜ 

{ŜǇǘŜƳōŜǊ κ hƪǘƻōŜǊ 

04. September 10 Uhr Gottesdienst mit Abendmahl 
 Predigt:  Jacqueline Mieth  
 
11. September 10 Uhr Gottesdienst  
 Predigt: Jacqueline Mieth  
 
18. September 10 Uhr Gottesdienst  
 Predigt: Jacqueline Mieth  
 
25. September 10 Uhr Gottesdienst  
 Predigt: Edwin Brandt 
 

 
 

 
02. Oktober 10 Uhr Erntedankgottesdienst mit Abendmahl 
 Predigt: Jacqueline Mieth 
 
09. Oktober 10 Uhr Gottesdienst  
 Predigt: Jacqueline Mieth 
 
16. Oktober 10 Uhr Gottesdienst  
 Predigt: Petra Reinicke 
 
23. Oktober 10 Uhr Gottesdienst  
 Predigt: Edwin Brandt 
 
30. Oktober 10 Uhr Gottesdienst 
 Predigt: Axel Steen 
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±ŜǊŀƴǎǘŀƭǘǳƴƎŜƴ 

{ŜǇǘŜƳōŜǊ κ hƪǘƻōŜǊ 

01. September 15:00 Uhr Bibelgesprªchskreis 
 
08. September 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe  
 
15. September 15:00 Uhr Bibelgesprªchskreis  
 
22. September 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe  
 
29. September 15:00 Uhr Bibelgesprªchskreis  
     
      
06. Oktober 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe 
 
13. Oktober 15:00 Uhr Bibelgesprªchskreis  
 
20. Oktober 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe 
 
27. Oktober 15:00 Uhr Bibelgesprªchskreis  
     
     
Weitere Termine: 
 
02. September 19:30 Gemeindeleitungssitzung 
 
07. Oktober 19:30 Gemeindeleitungssitzung 
 

Was:   Gesprªchsangebot 
Wo:    Gemeinderªume 
Wann: am 01.09, 15.09., 
         29.09. und 13.10. 
       10:00 - 14:00 Uhr 

Wer: Pastorin Jacqueline  
        Mieth 

Zedekia_Gruppe in  
  Wandsbek 

Bibelunterricht  
 f¿r Teenager  

 

Wann:  sonntags ab 11:15 Uhr 

Dauer:  45 Minuten 

Termine:  an 10 Sonntagen ab 21.08.2022 

Neu! 
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Verr¿ckt! 
Der Duden definiert verr¿ckt als çkrankhaft wirr 
im Denken und Handelnè. Mit verr¿ckt meinen 
viele Menschen, dass jemand etwas sagt oder 
tut, was nicht der gesellschaftlichen Norm ent-
spricht. 

Tagtªglich hºrt man den Satz: ĂDas ist ja verr¿cktñ und meint damit, 
dass Erlebtes/Geschehenes aus dem Rahmen des Herkºmmlichen 
springt.  

In Bezug auf Personen gibt es daf¿r vielerlei Bezeichnungen, die den 
meisten bekannt sind, die aber alle das gleiche meinen. Und wie 
schnell geschieht es, dass ¿ber Kritik hinaus ªhnliche Gedanken ¿ber 
das Gegen¿ber gemacht, aber nicht laut artikuliert werden, sie kºnnten 
ein juristisches Nachspiel haben. 

Steht es einem ¿berhaupt zu, Jemanden als verr¿ckt zu bezeichnen? 
Die Bibel warnt davor, es auch nur gedanklich zu tun. Denn in seiner 
Bergpredigt hªlt Jesus seinen Hºrern ï und uns ï vor Augen, dass es 
S¿nde ist, einen Mitmenschen als Narr, Dummkopf, Verr¿ckten zu titu-
lieren (Matthªus 5,22).  

An anderer Stelle berichtet die Bibel aber, dass es viele Personen gibt, 
die im wahrsten Sinne des Wortes von Gott Ăver-r¿cktñ wurden. In sei-
ner Liebe und Freundlichkeit hat ER sie Ăumgepolt,ñ und damit haben 
sie einen Herrschaftswechsel vollzogen.  

(Betrachtet man die Bedeutung des Wortes 
Ăverr¿cktñ genauer, bedeutet es, dass etwas 
sich nicht mehr an seinem urspr¿nglichen Ort 
befindet, sondern Ăver-r¿cktñ wurde). 

Diesen Vorgang veranschaulicht der Apostel 
Paulus anhand zweier in der Natur vorkommen-
der Gegensªtze: Dunkel ï Hell und beschreibt, 
dass jemand von der Dunkelheit (im gottlosen, 
s¿ndhaften Tun und Denken) zur Helligkeit (in einem neuen Leben zu 
und f¿r Jesus Christus) Ăver-r¿cktñ wird. Diesen Gedanken kleidet er in 
seinem Brief an die Epheser (Kap. 5,8, neue Genfer ¦bers.) in folgen-
de Worte: Ăfr¿her gehºrtet ihr selbst zur Finsternis, doch jetzt gehºrt ihr 
zum Licht, weil ihr mit dem Herrn verbunden seid. Verhaltet euch auch 
so, wie Menschen des Lichts sich verhaltenñ. 
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Paulus erlebte dieses ĂVer-r¿ckenñ durch Jesus Christus am eigenen 
Leib. Davon berichtet die Apostelgeschichte (Kapitel 9) ausf¿hrlich, wie 
er auf dem Weg nach Damaskus durch die Erscheinung Jesu fºrmlich 
¿berwªltigt, vom Christenverfolger zu seinem gl¿henden Zeugen wird. 
Auch was er spªter auf seinen Missions-Reisen an Strapazen, Misshel-
ligkeiten auf sich nimmt, welche Auswirkungen seine Predigten haben, 
wie der Herr sich zu seinem Dienst bekennt, ist nicht nur spannend, 
sondern einmalig, (Die Lekt¿re der Apostelgeschichte ist empfehlens-
wert! Sie schildert nicht nur seine Missionsarbeit, durch sie bekommt 
man auch Zugang zum Anliegen seiner Briefe an die verschiedenen 
christlichen Gemeinden). Durchgªngig geht es dem Heidenapostel um 
die ĂBotschaftñ von Jesus Christus und dessen Absicht: Errettung der 
Menschen von ihrem s¿ndigen Leben ï Beschenken mit ewigem Le-
ben! 

Seit ca. zweitausend Jahren wurden unzªhlige Menschen von der 
Ăfrohen Botschaftñ Ăgepacktñ und haben Jesus Christus als ihren Hei-
land und Erlºser angenommen; auch sie wurden Ăver-r¿cktñ, wie oben 
beschrieben. 

Von Herzen bin ich dankbar, dass sich auch mir diese Zusammenhªn-
ge erschlossen, ich Ăver-r¿cktñ worden bin und ein Leben in der Nach-
folge Jesu Christi f¿hren kann.  

Siegfried Kuczewski 

Sei wie ein Leuchtturm, und lass das Licht Jesu in diese 
Welt strahlen. Wo gibt es Hoffnung f¿r die Menschen, 

wenn nicht bei Jesus Christus? 
Andreas Keiper 


